

## IO DE SUSCRIPCION

mestre y en el extranjero 1'50

AGO ANTICIPADO

mero suelto 0'10 pesetas

ncios y comunicados

á precios convencionales.



## PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración

Calle Mayor, 41, Felanitx



# Felanitigense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

## NOTA RÁPIDA

Al P. Bartolomé Salvá, Provincial de los Franciscanos Mallorquines.

Sobre riscos, dominando la llanura y dejando atrás el riente y pintoresco villorrio, de casas modestas y limpias, de hogares tranquilos y patriarcales, agrupados al pie de la torre alegre y simpática de la parroquia rural, caminamos lentamente...

Avanzamos por un sendero áspero y pedregoso que ciñe, ascendiendo, la empinada ladera, y parece ahorrarse fieramente, apretar implacable, cual grillete cobrizo, el amplio torso de la perla montañesa.

Y va quedando atrás el camino, que la distancia empuja; y surgen otros que cruzan las amplias vertientes y se pierden luego en lo profundo del barranco o en lo más empinado del elevado confin... Ya no son los caminos lo que dejamos atrás; son surcos profundos, trazos enérgicos de una mano de gigante, heridas sangrientas, cicatrices gloriosas de la lucha ruda y tenaz del hombre con la tierra...

Y entre nieblas agitadas en la altura por el aire perfumado con aromas de campiña y desgarradas por el sol que las esfuma y desvanece, llegamos a la cumbre... Silencio monacal, turbado solamente por el murmullo de la fronda; unos muros vetustos de antiguo convento y en lo más alto del amplio portalón, una estatua gigantesca.

Y al pasar entre los hierros de la abierta cancela, os sentís acogidos bajo el manto protector del monje iluminado y veis flotar en el luminoso azul la sombra legendaria y misteriosa del caballero trovador, del apóstol inquieto, del ermitaño filósofo, del hombre extraordinario que llena con su nombre páginas enteras de nuestra historia y pone en nuestras almas vibraciones intensas de entusiasmo y visiones de un pasado esplendoroso.

Y ya de hinojos ante la Reina del Cielo, que desde su trono de Curo domina a Mallorca entera, fluyó de nuestros labios una oración sin palabras, algo muy íntimo, que era a la vez salutación y plegaria, algo que cristalizaba en los ojos en lágrimas muy dulces, rueda lentamente por las mejillas y va a perderse en las baldosas del oratorio solitario...

PEDRO A. REUS,  
Abogado

(De El Heraldo de Cristo)

## PRONÓSTICOS DEL TIEMPO

Para lo que resta de la presente quincena el astrónomo Sfeijón hace los siguientes pronósticos:

El sábado 23, se hallará en el Mediterráneo la depresión andaluza y causará algunas lluvias y tormentas en las regiones vecinas a dicho mar, con vientos de diversas direcciones.

El domingo 24, mejorará el estado atmosférico, quedando una depresión en Marruecos que ejercerá alguna influencia en el SO. de la Península.

El lunes 25, se remontará hacia el Estrecho y Andalucía la citada depresión de Marruecos formando un secundario de Argelia. Por el influjo de estos elementos se registrarán algunas lluvias y tormentas en nuestras regiones, especialmente desde Andalucía al Centro, con viento del primero al segundo cuadrante.

El martes 26, avanzará hacia los parajes de Baleares y Argelia la referida depresión del Estrecho, ocasionando lluvias y tormentas en Levante, con vientos de entre NE. y SE.

El miércoles 27, se señalarán núcleos de fuerzas perturbadoras en el S. de España y en el E. de Portugal. Por la acción de ellas se producirán algunas lluvias o tormentas locales en la mitad meridional de la Península y en el NO. con vientos variables.

Se modificará la situación atmosférica el jueves 28, porque llegará al mar del Norte una importante depresión, procedente de Escocia,

que formará mínimos secundarios en el Mediterráneo superior y en la bahía de Vizcaya. Se registrarán lluvias y tormentas en la Península, principalmente desde el N. y NE. hasta las regiones del paralelo central, con vientos del tercer cuadrante.

Cambiará el estado meteorológico el sábado 30, porque la depresión mediterránea descenderá hacia Argelia, ocasionando algunas lluvias o tormentas en Levante y Andalucía, con vientos del primer cuadrante.

El domingo 31, se alejarán de nosotros los centros perturbadores, dominando el buen tiempo en nuestras regiones.

## ESPAÑA EN MARRUECOS

Tetuán.—Noticias recibidas de la operación de Beni Aros confirman el triunfo obtenido por nuestras tropas, por la cual queda dominado el zoco El Jemis, donde se han emplazado nuestras tiendas, a cuatro kilómetros de Tazarut.

Las bajas han sido escasas.

Tomaron parte en la operación tres columnas mandadas por el coronel Navarro, el general Marzo y el general Barrera.

A la vanguardia figuraban las tropas de policía indígena y las barcas amigas, integradas por moros pertenecientes a once adueres ultimamente sometidos.

Bien de mañana salieron de Hercoba En Gosal las fuerzas que mandaba el coronel Serrano y el general Marzo, dirigiéndose hacia su objetivo, apoyados por la artillería, que batía las líneas enemigas, obligando a replegarse a los rebeldes.

El coronel Serrano ocupó Yebel Tabar El Jauz, estableciendo posiciones.

El general Marzo avanzó cruzando grandes extensiones de terrenos cubiertos de bosque, y ocupando el poblado de Marsinda, situado sobre una pequeña prominencia.

Fuerzas de Caballería mandadas por el teniente coronel Reuter cubrían el frente de ambas columnas, manteniendo el contacto con las fuerzas del general Barrera.

Este se puso en marcha en Maixera, pasando por el valle de Mejasen, ocupando varias alturas.

A orillas del río se han establecido varias posiciones, sobre las lomas denominadas de Bucherit y Buyebel.

Todas las posiciones envuelven el poblado de Tazarut en forma de tenaza.

El Alto Comisario general Berenguer, con su cuartel general se dirigió a Bab-El-Sor, presenciando el movimiento envolvente.

Después visitó las posiciones ocupadas, inspeccionando los trabajos de fortificación.

Conferenció con los generales Manzano, Marzo y Barrera, estudiando sobre el terreno la forma de efectuar el próximo avance.

La retirada se efectuó sin que el enemigo se atreviera a acercarse.

## MANIFESTACIONES DE ROMANONES

El Conde de Romanones replicando hoy a las declaraciones del Ministro de Estado, Marqués de Lema, publicadas en «El Sol», dice que es pueril hacerse responsable de lo que no se haya tratado, respecto a política exterior, en el Parlamento.

Recuerde la carta que dirigió a S. M. el Rey en el año 1917 presentando la dimisión de la presidencia del Consejo de Ministros, para afirmar su política exterior que, dice, no ha sido nunca fluctuante ni incierta al proponer la penetración con Norte América.

Subraya la necesidad de la cordialidad de relaciones con Francia e Inglaterra.

En el discurso que pronunció en el Ritz, sigue diciendo el Conde, manifestó que nuestra política exterior debía tener como base la amistad con los aliados, e hizo ver la necesidad de que Italia no se mantuviera alejada de nuestros designios diplomáticos por creerlo altamente conveniente para nuestros intereses.

Pero aun dado el caso de que fuese yo germanófilo rabioso, no tendría importancia porque no son los hombres los que importan para los intereses del país, sino las políticas.

Sigo afirmando, siguió diciendo el Conde, que la política exterior, del partido conservador, hecha por el Marqués de Lema, ha constituido una notoria equivocación resultando un total fracaso.

Hubo un momento en que España pudo ocupar un puesto en el concierto de las Naciones y conquistar la amistad que le diera facilidades para el desarrollo de su comercio y su riqueza, pero se encuentra más aislada que nunca sin inspirar confianza a ningún país y teniendo todos resentimientos más o menos hondos por la conducta seguida por el gobierno español que les ha hecho objeto de toda clase de alfilerazos. Y cuando Lema les ha hecho verdaderos favores, ha sido en forma tal, que los países que los recibían no los podían agradecer, ni quedar obligados a la reciprocidad.

Desaprovechamos la ocasión de estar representados en la liga de las Naciones, preponderantemente.

También se ha perdido la ocasión de ponerse al frente de las naciones de habla española y se desdeñó la actitud de Norte América de estrechar las relaciones con España.

En la hora presente se ha perdido, la ilusión de encontrar el apoyo de Inglaterra en el problema de Tanger, mientras Francia espera, en marcha, la solución; y lo mismo las demás naciones, debido a las absurdas medidas del nuevo Arancel.

No pueden mostrarnos benevolencia, insistió el Conde, y vamos camino del desastre.

Si yo hubiera seguido las negociaciones respecto a Tanger, dice, como habría hecho lo contrario de lo que ha hecho Lema, la cosa estaría muy distinta de lo que está en la actualidad.

Invita al Marqués de Lema a seguir una polémica desde las columnas de la prensa puesto que en el Parlamento tendrían que discutir desde los escaños rojos.

El Conde de Romanones ha declarado a los periodistas que permanecerá alejado de toda lucha durante los dos meses que durará su viaje al extranjero, regresando directamente a Madrid el 15 de Septiembre.

Negó que se deba celebrar en San Sebastián ninguna reunión de liberales.

Procurado si ocurrirá durante el veraneo algún acontecimiento político, respondió:

—No puede ir este gobierno a las Cortes sino para caer. Si se decidiese a ir, le es imposible demorar la reapertura más allá de primeros de Octubre, pues tiene que pensar en el apremio de la fecha de las renovaciones con el Banco.

De asuntos importantes este es el único que exige la reunión inmediata del Parlamento, pues la prórroga de antes en los tipos de las Compañías ferroviarias puede decretarse y los presupuestos dejan un margen hasta principios del año próximo.

Yo creo que el señor Sanchez Guerra continuará en la actitud adoptada, que es correctísima, dado el cargo que ocupa.

Opino que en Octubre se impondrá la formación de un gobierno presidido por el señor Maurá.

## SECCION LOCAL

No podía tenerse mejor idea, para dar atractivo a la fiesta que ha de celebrarse los dos días próximos en Porto-Colom, que la tan pronto nacida como ejecutada por un grupo de jóvenes entusiastas por la aviación, de completar el programa de festejos con la venida de un hidroavión al puerto. Trasladado a Palma un comisionado, rápidamente pudo dejar organizado este número, gracias a las facilidades encontradas por parte de la Sociedad Aéreo Mallorquina y del inteligente aviador Sr. Colomer, que no ocultaron su satisfacción por que Felanitx sea visitado por la her-

mosa aereo-nave «Mallorca», recientemente adquirida por aquella entidad.

Facilmente resuelta la cuestión económica, que se limita a una prudente indemnización de gastos que se cubrirá por suscripción, se convino la salida de Palma para mañana a las cinco y media de la tarde, para amerrizar próximamente a las seis en nuestro puerto. Vendrán con el señor Colomer tres pasajeros.

Durante su permanencia aquí, el «Mallorca» realizará diferentes vuelos, habiéndose pensado que el regreso a Palma sea el lunes al atardecer.

El entusiasmo que reina entre el vecindario por presenciar la fiesta de aviación es semejante al que despiertan los grandes acontecimientos. Desde luego puede asegurarse que la población toda se trasladará al predilecto sitio de veraneo, siendo muchos también los que se disponen a emprender la ascensión al monte San Salvador, desde donde han de dominarse perfectamente todas las evoluciones del aparato a su llegada y en los vuelos que haga después.

Ha despertado gratamente nuestro orgullo de felanigenses (disimulable por proceder de causa noble) la noticia de que el Ayuntamiento de Esporlas acordó en su última sesión felicitar al reverendo D. Cosme Bauzá Adrover, por el hermoso sermón histórico que pronunció en aquella parroquia con motivo de la fiesta mayor del pueblo, agregando a la felicitación la promesa de la impresión de dicho discurso.

No es éste el primer éxito de nuestro paisano en trabajos de esta índole; y cada vez que tenemos noticia de uno más, no puede menos de cruzar por nuestra mente el recuerdo de aquel que consiguió en 1895, en la celebración de nuestra fiesta patronal, recuerdo que, renovado hoy, nos hace exclamar instintivamente: ¡Qué lástima que no piensen como el de Esporlas algunos otros Ayuntamientos!

El calor aprieta de una manera alarmante, llegando a ponernos en un estado de sofocación pocas veces igualado. A la hora de entrar en máquina el presente número, marca el termómetro 33 grados a la sombra.

En la iglesia de San Alfonso empezará mañana la novena dedicada a su Titular. A las cinco de la mañana durante una misa se practicará un ejercicio rezado en honra del Santo. A las siete durante otra misa se practicará el mismo ejercicio solemne con armonio y cánticos. Por la noche después del rosario se repetirá la misma novena con meditación, y los días festivos tendrá lugar por la tarde con sermón.

La fiesta de nuestra Patrona Santa Margarita se celebró con la solemnidad de siempre. En la parte cívica los festejos se desarrollaron según el programa invariable; y de la parte religiosa se destacó el hermoso sermón pronunciado por el Beneficiado Rdo. D. Rafael Vich, que por primera vez ocupó la Sagrada Cátedra, demostrando poseer aptitudes oratorias nada comunes.

El precio del almendrán sigue firme, sin haber sufrido variación alguna durante esta semana. Hoy se cotiza en esta plaza a razón de 147'50 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

Hemos recibido el número corriente de «La Mariposa, revista de bordados y de cultura femenina, la cual viene muy mejorada en el texto por atildadas firmas así como también en sus hojas de bordados con profusión de dibujos de la última moda, acompañados de explicaciones detalladas de los mismos.

Es editada en Barcelona, calle Congost, 26, en donde pueden pedir números de muestra que los mandan a correo seguido.

Es revista útil, instructiva, amena y tan práctica, que le auguramos franca acogida.

#### En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 16 de Julio de 1921

La presidió el Teniente de Alcalde D. Sebastián Fuster con asistencia de 8 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio Transporte de reses la suma de 15'40 ptas.

Fueron aprobadas varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se aprobó la distribución de fondos hecha para el presente mes.

Se acordó subvencionar con 50 pesetas la fiesta cívico-religiosa de Porto-Colom.

# GRANDES ALMACENES SAN JOSÉ

de Vda. de IGNACIO FIGUEROLA — PALMA

HOY COMO NADIE! detalla en precios, esta casa, todas las GRANDES NOVEDADES

Únicos almacenes que tienen, en grandes existencias

TODO LO QUE SE REQUIERE PARA VESTIR Y CALZAR

y que venden mas barato que nadie

Teléfono número 217 — Precio fijo.

Esta casa no tiene Sucursales

Se acordó la inmediata confección del Registro Fiscal de esta ciudad y su término.

Se acordó no permitir que se lleven agua de la fuente de la Plaza dels Rossells con envases grandes, como tampoco lavar ganados en aquel sitio, lo cual se hará público por medio de bando.

Se acordó señalar un plazo de ocho días para terminar la cobranza voluntaria del primer trimestre del Repartimiento General y que pasado éste se persiga a los morosos por la vía de apremio. También se acordó abrir la cobranza del segundo trimestre de dicho Repartimiento por un plazo de 15 días empezando el mismo día que se abrirá la de la contribución territorial.

Se autorizó al farmacéutico D. Pedro Oliver para despachar recetas de la Beneficencia municipal.

Se presentó una relación de contribuyentes que realizaron su prestación personal correspondiente al finido año 1920-21.

Se concedió permiso a Bartolomé Mestre Amengual para reformar la fachada de la casa n.º 14 de la calle del Hospicio.

Se acordó hacer constar el vivo sentimiento de esta Corporación por el fallecimiento del Senador D. Bernardo Amer Pons, expresando a su familia el más sentido pésame.

Se enteró el Ayuntamiento del fallo del Tribunal Contencioso Administrativo revocando el acuerdo de esta Corporación que declaró responsable de cierto descubierto en el arbitrio Maladéro al ex-contratista D. Rafael Estada. Se acordó darle exacto cumplimiento.

Y se levantó la sesión.

#### CRÉDITO BALEAR

Habiendo sufrido extravío un talón de depósito voluntario constituido a nombre de D.ª María Isabel Fornés en nuestra Sucursal de Felanitx día 23 de Julio de 1920, reintegrable previo aviso de 365 días, se previene por medio del presente anuncio que, transcurridos 15 días desde esta publicación sin que dicho talón sea presentado en esta Central o en dicha Sucursal de la misma, será declarado nulo y sin valor ni efecto, y se entregará a quien corresponda duplicado del talón extraviado. Palma 12 de Julio de 1921.—Por el Crédito Balear: El Vocal de turno, Lorenzo Roses.

#### ANUNCIO

Se convoca a Junta general ordinaria a todos los socios de la Caja Rural de Ahorros y Préstamos de Felanitx para el próximo Domingo día 31, a las nueve y media de la mañana.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados.

Felanitx 20 Julio de 1921.—El Presidente, M. Caldentey Pbro.

#### SECCION LITERARIA

##### SUEÑO Y REALIDAD

Extrañado quedé a la vista de «Realidad», con que se me hacía despertar de mi «Sueño». ¡Me extrañó!... Lejos de mí la idea de que pudiera motivar réplica un «Sueño», «soñado por un fantasma juvenil», fruto espontáneo de la protesta que se levantó en mi corazón al hallar por vez primera estampadas, las brutales y repugnantes palabras que forman su lema.

Tan sólo el temor de que se creyera que estoy conforme con aquellas palabras, es lo que motiva tome la pluma, no para rebatir lo que se me dice en «Realidad»; para que vea el Sr. J. P. que sólo el exceso de conformidad con él es lo que me mueve a contestar.

Que el suicidio no es un derecho y mucho menos un deber cualquiera que sean las circunstancias de la vida, son cosas que el sentido común atestigua y el Derecho Natural enseña... ¡El suicidio un derecho!... ¡Lamentable error!... Si tenemos el derecho a la vida y a la integridad personal hasta el punto de ser «justa», la muerte dada a un adversario en legítima defensa, tenemos también la obligación, no sólo de respetar la vida de los demás a virtud de este derecho, sino tam-

bién de respetar la nuestra propia. ¿Somos dueños de nuestra vida? No: dice el Cardenal de Lugo que tan sólo administradores de ella somos, y que su verdadero dueño es Dios. ¿Será pues, justo en ningún caso destruir esa vida que no nos pertenece? Tan sólo inteligencias pervertidas y autores como Vargas Vila pueden dudar a esta pregunta y, mucho menos contéstalar afirmativamente.

Que no es el suicidio un deber, se prueba también fácilmente ya que nuestro verdadero deber es conservar esa Vida que Dios nos ha dado como medio para cumplir nuestro fin. ¿Cómo podrá ser lícito destruir esa vida?...

¡El Suicidio una Virtud!... ¡La Virtud contra Dios!... ¡La Virtud contra sus leyes! Solamente un autor «impío furibundo, desbocado blasfemo, desvergonzado, calumniador, cleróforo, hipócrita, pedante estrafalario hasta la locura...» puede llegar a sostener en novelas como *Ibis* tamañas monstruosidades.

¿Es *Ibis* «un cúmulo de indecencias, obscenidades, sacrílegas expresiones, impiedades y blasfemias?». Lo creo. Citan los apuntes de Derecho Natural las palabras que forman el lema de «Sueño», para refutarlas y, para muestra un botón: ellas solas demuestran claramente lo podrá ser una novela que sostiene ideas antinaturales, blasfemas, repugnantes...

Por fortuna, en «Realidad», no es a mí a quien verdaderamente se ataca. ¿Que «el escrito que motiva estas líneas no nos hubiera hecho tomar la pluma si no le precediera tan desgraciado lema?». Bien está: pero vea el Sr. J. P. que me cuidé de poner no sólo su procedencia sino su autor. Refútese a Vargas Vila (si es que merezca refutación) que no a mí, ya que puede comprender cualquiera que como el Sr. J. P. haya leído «Sueño», que dicho lema no está puesto como verdad que se trata de demostrar. ¿Cuál fué el motivo de insertarlo en el encabezamiento de mi producción literaria? El absurdo que en él impera; como monstruosidad, como aberración; que viesan todos los tristes resultados de inteligencias envilecidas y corazones corrompidos por falsas doctrinas y dirección. Este es el alcance del lema.

Termino. Tan sólo algunas palabras me restan que decir al Sr. J. P. y a los que como él o peor que él hayan opinado: piensen que mi «Sueño» es producción literaria: para nada se lleva el asunto al terreno científico y moral... ¡Es un Sueño!... Y, ya dijo el poeta que ¡los sueños, sueños son!

EL CABALLERO DUENDE

#### LOTERIA NACIONAL

Están en venta los billetes correspondientes al sorteo del día 1, a 3 pesetas décimo.

#### VENTA DE UN TOLDO

Se desea vender el armazón y engranajes de un toldo para fachada de casa. Pídanse informes en esta imprenta.

#### CONFITURA SUPERIOR

DE ALBARICOQUE

Se vende a dos pesetas kilo en casa de D. Julián Amorós, calle de Zavellá.

Se autoriza al comprador para catarla antes de quedársela.

#### SOCIEDAD SUIZA DE SEGUROS

CONTRA LOS ACCIDENTES, EN WINTERTHUR.

Capital desembolsado 6.000.000 de francos Seguros contra accidentes colectivos, individuales y de responsabilidad civil.

AGENTE EN ESTA CIUDAD

Miguel Vadell (a) Curt.

AGENTE GENERAL

Juan Oliver.— calle Misión 60.—Palma.

IMPRENTA DE B. REUS